
Для их организации и               

проведения на территории 
К р а с н о у ф и м с к а  п р и              
Администрации города была 
с ф о р м и р о в а н а                        
избирательная комиссия в 
количестве 10 членов и 28 
участковых избирательных 
комиссий. 

     Именно с 1993 года началась история становления и развития современной избирательной системы 

Российской Федерации и Свердловской области, когда Указом Президента от 21.09.1993 № 1400                  

«О поэтапной конституционной реформы в Российской Федерации» была прекращена деятельность 

Съезда народных депутатов и Верховного Совета Российской Федерации. Этим Указом были утверждены 

Положение о федеральных органах власти на переходный период и Положение о выборах депутатов 

Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации. Также приняты Указы, 

направленные на реформирование представительных органов власти всех уровней. 

     Начиная с 12 декабря 1993 года по июнь 1994 года, в России путем выборов предполагалось 

сформировать все без исключения законодательные и представительные органы – Федеральное Собрание 

Российской Федерации, органы законодательной власти субъектов Российской Федерации, органы 

местного самоуправления. 

Как все начиналось 

и всенародное голосование по принятию Конституции  Российской Федерации 

Выборы в Государственную Думу Российской Федерации I созыва 

Явка избирателей - 54.81% 
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22,92 % 15,51 % 12,40 % 7,99 % 7,86 % 8,13 % 

12 декабря 1993 года  в     
референдуме участвовало   
58 187 775 зарегистрирован-
ных избирателей (54,8 %), 
большинство из которых — 
32 937 630 (58,43 %)       
проголосовали за принятие 
новой Конституции.  

12 декабря 1993 года состоялись выборы депутатов Государственной Думы  
Федерального Собрания 
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Молодежная избирательная комиссия как инструмент повышения правовой 
культуры и электоральной активности молодежи 

Молодежь всегда считалась самой активной и новаторской по своему сознанию частью общества. 
С развитием парламентаризма в России началось повышение правовой культуры населения. Теперь моло-

дежь всё громче заявляет о себе на политических просторах, а с недавнего времени – и в работе избиратель-
ных комиссий.  

В октябре 2010 года Избирательная комиссия Свердловской области, следуя примеру других регионов, объя-
вила о формировании первой Молодежной избирательной комиссии. С того времени прошло восемь лет.  

Свою работу молодежные избирательные комиссии строят в рамках трех основных на-
правлений деятельности: повышение правовой культуры молодых и будущих избирате-
лей, информационно-разъяснительная деятельность и формирование Молодежного пар-
ламента Свердловской области.  

Члены МИК осуществляют свою деятельность на общественных началах. 
Стартовый состав красноуфимской молодежки был сформирован в декабре 2010 года. 

Председателем назначена Калинина Екатерина Владимировна (на фото). Данным соста-
вом МИК были проведены выборы первые выборы депутатов Молодежного парламента 
области и депутатов молодежной Думы ГО Красноуфимск. 

В декабре 2014 года был сформирован третий состав городской моло-
дежной избирательной комиссии. Председателем комиссии назначена Лень 
Ирина Владимировна. 

Под руководством И.В. Лень молодежная избирательная комиссия дела-
ла все более уверенные шаги в организации самостоятельных мероприятий. 
Увеличилось не только их количество, но и появились новые форматы их 
проведения. Мероприятия стали проводится на базе женской гимназии-
интерната, в клубах по месту жительства, коррекционной школе, Комплекс-
ном Центре социального обслуживания населения, для граждан с ограни-
ченными возможностями здоровья и избирателями старшего поколения. 
Продолжилось участие членов МИК в церемонии торжественного вручения 
паспортов, диспут-клубах со студентами системы СПО, мероприятиях для 
школьников, отдыхающих в загородном оздоровительном лагере для детей 
«Чайка» и др. 

В 2016 году вновь прошло формирование МИК на срок полномо-
чий 2016-2018 гг, председателем назначен Кушников Егор Петрович. 
Он успешно продолжает заданный И.В. Лень курс работы Красно-
уфимской городской МИК.  

За их плечами две избирательные кампании по выборам депута-
тов Молодежного парламента Свердловской области,  а также десят-
ки мероприятий по повышению правовой культуры избирателей.  

А в декабре 2018 года на территории Свердловской области 
вновь начнется формирование составов территориальных молодеж-
ных избирательных комиссий на пятый срок полномочий 2018-2020 
годов. Ждем молодых, активных, мыслящих и инициативных ребят, 
готовых к серьезной и ответственной работе.   

В 2012 году  состав МИК существенно обновил-
ся. В формировании стали принимать участие 
политические партии. Председателем назначена 
Катунцева Надежда Олеговна. 

О самостоятельности комиссии в этот период 
пока говорить еще рано. Наиболее успешной 
формой взаимодействия ТИК и МИК остается 
проведение совместных мероприятий.  



10 апреля 1994 года состоялись выборы в Свердловскую областную Думу 

Именно в 1993-1994 годы началось создание стройной системы избиркомов разных уровней во главе с 
Центральной избирательной комиссий Российской Федерации (ЦИК РФ). В ее состав входили председатель и 
20 членов. Председатель ЦИК назначался Президентом России. ЦИК являлась постоянно действующим орга-
ном. 

На следующем уровне были избиркомы по выборам депутатов Государственной Думы по одномандатным 
избирательным округам и избиркомы по выборам депутатов в Совет Федерации по двухмандатным округам. 

Данные комиссии формировались Центризбиркомом в составе председателя и 10-12 членов. Половина 
членов окружных комиссий назначалась из числа лиц, предложенных главами исполнительной власти субъ-
екта РФ, другая половина – из числа граждан, предложенных соответствующими органами представитель-
ной власти. 

На третьем уровне находились участковые избирательные комиссии. Они формировались не позднее, 
чем за сорок дней до дня голосования в составе председателя и 6-18 членов, одна половина из которых на-
значалась представительным органом местного самоуправления, вторая – главой администрации. Полномо-
чия этих комиссий заканчивались с официальной передачей в вышестоящую комиссию всех избирательных 
документов. При выборах в органы местного самоуправления образовывались: в городе - территориальная 
избирательная комиссия, в избирательном округе – окружная, на избирательном участке – участковая изби-
рательная комиссия. Все избиркомы формировались по решению главы администрации. 

  Выборы проходили в семи четырёхмандатных 
окру гах  по  мажоритарной  системе 
(победителями становились 4 кандидата, набрав-
шие наибольшее количество голосов).  
  Победу одержали две партии: Преображение 
Урала и Партия российского единства и согласия. 
  На первом заседании Областной Думы                         
28 апреля 1994 г. председателем избран                
Э. Э. Россель. 

  Следующими на пути реформы стали первые    
выборы законодательного органа Свердловской   
области. Для их проведения постановлением главы 
администрации № 117 от 08.02.1994 г. была              
сформирована избирательная комиссия, состоящая 
из 12 членов. Председателем комиссии назначен 
Медов Виктор Викторович. 
  Члены комиссии по-прежнему выполняли свои 
полномочия на общественных началах, без отрыва 
от основного места работы. 

Медов В.В.,  
председатель ТИК 
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http://ru-wiki.org/wiki/%D0%9F%D0%B0%D1%80%D1%82%D0%B8%D1%8F_%D1%80%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B3%D0%BE_%D0%B5%D0%B4%D0%B8%D0%BD%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B0_%D0%B8_%D1%81%D0%BE%D0%B3%D0%BB%D0%B0%D1%81%D0%B8%D1%8F_(%D1%84%D1%80%D0%B0%D0%BA%


06 июня 1995 года состоялись выборы Губернатора Свердловской области 

  Они стали не только первыми выборами Губернатора                     
Свердловской области, но и первыми в России выборами высшего 
должностного лица субъекта современной России. 
  В первом туре голосования участвовали 37,4 % избирателей, во 
втором 33,99 %. Наибольший рейтинг имели два кандидата –                
действующий в то время глава администрации Свердловской               
области А.Л. Страхов, и возглавлявший Свердловскую областную 
Думу Э.Э. Россель, которые одержал победу во втором туре.  
 

17 декабря 1995 года состоялись выборы депутатов Государственной Думы  
Федерального Собрания Российской Федерации второго созыва  

  В ходе подготовки к голосованию в              
избирательный бюллетень внесено 43              
избирательных  блока. Голосование проходило 
по двум бюллетеням. По результатам выборов 
по всей России были избраны 450 депутатов: 
225 – по федеральному округу, 225 – по               
одномандатным округам. Выполнение всей             
работы, связанной с выборами, было поручено                
избирательной комиссии г. Красноуфимска под 
руководством Медова Виктора Викторовича 
в составе 9 членов: Полежаева В.В., Степановой 
Н.Г., Дильмеевой Т.Р., Дьяконовой О.С.,               
Меховых В.В., Михиной Г.Н., Сафронова Ю.Г.,                
Сыропятовой А.Н. Они успешно справились с 
проведением этих выборов. 

17 и 24 декабря 1995 года состоялись выборы главы администрации местного  
сообщества города Красноуфимска 



14 апреля 1996 года состоялись выборы депутатов Законодательного Собрания 
Свердловской области 

 Подготовка и проведение этой избирательной кам-
пании впервые велась на основании Областного за-
кона «О выборах депутатов Законодательного Собра-
ния Свердловской области», принятого в начале 
1995 года. 
 В Красноуфимске за организацию и 
проведение выборов отвечала терри-
ториальная избирательная комиссия 
в составе 8 членов, председателем 
назначен Гришанков Геннадий 
Иванович. Он проработал в системе 
избирательных комиссий нашего го-
рода почти 20 лет.  

16 июня 1996 года состоялись выборы Президента Российской Федерации и ме-
стный референдум 

20 октября 1996 года состоялись выборы главы городского округа  
Красноуфимск и депутатов городского Совета 

 

   Выборы отличались острой политической борьбой 
между кандидатами.  
   В бюллетень для голосования было внесено  
10  кандидатов. 
Для определения победителя потребовалось два тура.  

При проведении повторного голосования            на выборах гла-
вы 24 декабря 1995 года были допущены нарушения.  

В результате судебных разбирательств выборы главы были при-
знаны недействительными и перенесены на 20.10.1996 года. 

62,5% 32,1% 

 

Явка составила 68,88 %. 



12 апреля 1998 года состоялись выборы депутатов  
Законодательного Собрания Свердловской области 

Избирательный кодекс – основа основ 

  В 1997 году был принят Избирательный кодекс Свердловской области, разработанный  
при непосредственном участии Избирательной комиссии Свердловской области. Особен-
ностью этого документа является то, что он практически не содержит отсылочных норм, 
что позволяет всем организаторам и участникам выборов руководствоваться одним нор-
мативным актом. Это заметно упрощает подготовку к голосованию. 
Специалисты назвали Избирательный кодекс Свердловской области одним из самых со-
вершенных среди аналогичных документов, действующих в субъектах РФ. Центризбирком 
рекомендовал его как модельный документ для изучения в других субъектах России. 
Согласно кодексу в нашей области сформировалась следующая система избирательных 

комиссий: 
- Избирательная комиссия Свердловской области; 
- окружные избирательные комиссии по выборам депутатов Палаты Представителей Законодательного Собра-
ния Свердловской области; 
- территориальные (районные, городские, поселковые) избирательные комиссии; 
- окружные избирательные комиссии по выборам депутатов местного самоуправления; 
- участковые избирательные комиссии. 

Выборы нового депутатского состава регионального парламента шли в 
острой конкурентной борьбе. 

Это был период активного формирования политических партий и                
движений, появления новых лидеров. 

В Красноуфимске была сформирована избирательная комиссия в составе 9 
членов, под руководством Галкиной Ирины Валентиновны. На комиссию 
также были возложены полномочия окружной по одномандатному                    
избирательному округу № 14.  

Голенищев Петр Ефимович,  
избранный депутат по округу №14 



19 декабря 1999 года состоялись выборы депутатов Государственной Думы  
Российской Федерации третьего созыва 

29 августа и 12 сентября 1999 года состоялись выборы Губернатора  
Свердловской области 

 За их  организацию и                  
проведение на территории 
Красноуфимска отвечала              
избирательная комиссия в             
количестве 9 членов и 27 уча-

с т ковых  и збирательных            
комиссий. 
Председатель комиссии 
Г е н н а д и й  И в а н о в и ч                
Гришанков. 

Выборы в Государственную Думу РФ III созыва 19 декабря 1999 года 

Явка избирателей - 61,85 % 

 
 
 
 
 
 
 
 

Геннадий  
Зюганов 

Сергей  
Шойгу 

Евгений  
Примаков 

 

Сергей  
Кириенко 

 

Григорий  
Явлинский 

 

Владимир  
Жириновский 

КПРФ Единство 
Отечество — 
Вся Россия 

СПС Яблоко 
Блок  

Жириновского 

(24,29 %) (23,32 %) (13,33 %) (8,52 %) (5,93 %) (5,98 %) 

 

Россель Э.Э. 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%BE%D1%81%D1%83%D0%B4%D0%B0%D1%80%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D0%B0%D1%8F_%D0%B4%D1%83%D0%BC%D0%B0_%D0%A4%D0%B5%D0%B4%D0%B5%D1%80%D0%B0%D0%BB%D1%8C%D0%BD%D0%BE%D0%B3%D0%BE_%D1%81%D0%BE%D0%B1%D1%80%D0%B0%D0%BD%D0%
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%97%D1%8E%D0%B3%D0%B0%D0%BD%D0%BE%D0%B2,_%D0%93%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%B9_%D0%90%D0%BD%D0%B4%D1%80%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%97%D1%8E%D0%B3%D0%B0%D0%BD%D0%BE%D0%B2,_%D0%93%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%B9_%D0%90%D0%BD%D0%B4%D1%80%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A8%D0%BE%D0%B9%D0%B3%D1%83,_%D0%A1%D0%B5%D1%80%D0%B3%D0%B5%D0%B9_%D0%9A%D1%83%D0%B6%D1%83%D0%B3%D0%B5%D1%82%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A8%D0%BE%D0%B9%D0%B3%D1%83,_%D0%A1%D0%B5%D1%80%D0%B3%D0%B5%D0%B9_%D0%9A%D1%83%D0%B6%D1%83%D0%B3%D0%B5%D1%82%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D1%80%D0%B8%D0%BC%D0%B0%D0%BA%D0%BE%D0%B2,_%D0%95%D0%B2%D0%B3%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B9_%D0%9C%D0%B0%D0%BA%D1%81%D0%B8%D0%BC%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9F%D1%80%D0%B8%D0%BC%D0%B0%D0%BA%D0%BE%D0%B2,_%D0%95%D0%B2%D0%B3%D0%B5%D0%BD%D0%B8%D0%B9_%D0%9C%D0%B0%D0%BA%D1%81%D0%B8%D0%BC%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D0%B8%D1%80%D0%B8%D0%B5%D0%BD%D0%BA%D0%BE,_%D0%A1%D0%B5%D1%80%D0%B3%D0%B5%D0%B9_%D0%92%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BB%D0%B5%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D0%B8%D1%80%D0%B8%D0%B5%D0%BD%D0%BA%D0%BE,_%D0%A1%D0%B5%D1%80%D0%B3%D0%B5%D0%B9_%D0%92%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BB%D0%B5%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%AF%D0%B2%D0%BB%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9,_%D0%93%D1%80%D0%B8%D0%B3%D0%BE%D1%80%D0%B8%D0%B9_%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%AF%D0%B2%D0%BB%D0%B8%D0%BD%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9,_%D0%93%D1%80%D0%B8%D0%B3%D0%BE%D1%80%D0%B8%D0%B9_%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B5%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%96%D0%B8%D1%80%D0%B8%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9,_%D0%92%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BC%D0%B8%D1%80_%D0%92%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D1%84%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%96%D0%B8%D1%80%D0%B8%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9,_%D0%92%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D0%B8%D0%BC%D0%B8%D1%80_%D0%92%D0%BE%D0%BB%D1%8C%D1%84%D0%BE%D0%B2%D0%B8%D1%87
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9A%D0%BE%D0%BC%D0%BC%D1%83%D0%BD%D0%B8%D1%81%D1%82%D0%B8%D1%87%D0%B5%D1%81%D0%BA%D0%B0%D1%8F_%D0%BF%D0%B0%D1%80%D1%82%D0%B8%D1%8F_%D0%A0%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D0%B9%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B9_%D0%A4%D0%B5%D0%B4%D0%B5%D1%80%D0%
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%95%D0%B4%D0%B8%D0%BD%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%BE_(%D0%B1%D0%BB%D0%BE%D0%BA)
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D1%82%D0%B5%D1%87%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%BE_%E2%80%94_%D0%92%D1%81%D1%8F_%D0%A0%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%9E%D1%82%D0%B5%D1%87%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B2%D0%BE_%E2%80%94_%D0%92%D1%81%D1%8F_%D0%A0%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D1%8F
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D1%8E%D0%B7_%D0%BF%D1%80%D0%B0%D0%B2%D1%8B%D1%85_%D1%81%D0%B8%D0%BB
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%AF%D0%B1%D0%BB%D0%BE%D0%BA%D0%BE_(%D0%BF%D0%B0%D1%80%D1%82%D0%B8%D1%8F)
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D0%BB%D0%BE%D0%BA_%D0%96%D0%B8%D1%80%D0%B8%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B3%D0%BE
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%91%D0%BB%D0%BE%D0%BA_%D0%96%D0%B8%D1%80%D0%B8%D0%BD%D0%BE%D0%B2%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B3%D0%BE


22 октября 2000 года состоялись выборы главы МО «город Красноуфимск»,                        
депутатов городского Совета 

26 марта 2000 года состоялись выборы Президента Российской Федерации 

В 2000 году состоялась избира-
тельная кампания по выборам    
главы государства. В связи с       
отставкой Б.Н. Ельцина со своего 
поста по состоянию здоровья Совет 
Ф е д е р а ц и и  Ф е д е р а л ь н о г о           
Собрания Российской Федерации    
назначил досрочные выборы на           
26 марта 2000 года. 

За организацию выборов в             
Красноуфимске отвечали 10 членов 
ТИК под руководством Железно-
вой Зои Павловны и 27 участко-
вых комиссий. 

 

и выборы депутатов Законодательного Собрания Свердловской области 



Серьезные изменения в организации деятельности ТИК 

  26 июня 2002 года вступил в силу новый Федеральный закон «Об общих гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме граждан Российской Федерации», который был направлен на формирование 
избирательной системы в субъектах Российской Федерации. В закон внесены серьезные изменения,                 
касающиеся системы и организации деятельности избирательных комиссий. С этого момента территориальные               
избирательные комиссии формируются решением Избирательной комиссии Свердловской области как               
государственные органы Свердловской области. В конце 2002 года Избирательной комиссией Свердловской  
области было сформировано 76 территориальных избирательных комиссий, в том числе 37 с правом               
юридического лица. Среди последних была и наша Красноуфимская городская ТИК. 
  С той поры сменилось четыре состава ТИК.  

  У истоков формирования Красноуфимской городской ТИК в 2002 году стоял 
Анатолий Алексеевич Чечулин, он был назначен председателем комиссии.  
К тому времени за его плечами было 27 лет юридической практики. А знание            
законов первостепенно в должности председателя ТИК.  
  Помимо проведения выборов перед членами ТИК поставили задачу по                
повышению правовой грамотности населения. Анатолий Алексеевич возглавлял 
ТИК с 2002 по 2006 год. Со своей командой они успешно провели все              
выборы на территории г. Красноуфимска.  

14 апреля 2002 года состоялись выборы депутатов  
Законодательного Собрания Свердловской области 

     Участие в выборах приняли 1 141 367 избирателей или 33,31 % от 
общего числа свердловчан, имеющих право голосовать. 
     На этот раз в предвыборную гонку вступили уже одиннадцать    
избирательных объединений и блоков. На четырнадцать мандатов  
депутатов Областной Думы претендовали 112 кандидатов. В числе 
кандидатов были шесть депутатов Государственной Думы                     
Федерального Собрания Свердловской области, десять депутатов   
Законодательного Собрания Свердловской области, десять                     
руководителей    организаций разных форм собственности. 
    Избирательный блок «За родной Урал» возглавлял Э.Э. Россель и 
победа кандидатов от этого блока выглядела вполне естественно: 
главу региона поддерживало большинство свердловчан, такую же 
поддержку получили его сторонники. 
    Председателем Областной Думы избран Н.А. Воронин. 

Коммунисты и Аграрии Урала 47674 
"Единство" и "Отечество" 209089 
Свердловское региональное отделение На-
родной партии Российской Федерации 42524 
Свердловское региональное отделение  
Российской политической партии "СОЮЗ" 5174 
Движение трудящихся за социальные  
гарантии "Май" 53137 
Региональное отделение Объединения 
"ЯБЛОКО" Свердловской области 43783 
СОЦИАЛЬНАЯ ЗАЩИТА 55842 
Свердловское отделение Общероссийской 
Партии пенсионеров 69659 
За Родной Урал 335302 
Коммунистическая партия Российской Феде-
рации - Свердловская областная организация 83393 
"СОЮЗ ПРАВЫХ СИЛ" - Свердловское  
отделение 40968 
Число голосов избирателей, поданных  
против всех списков кандидатов 119191 

 

 



07 декабря 2003 года состоялись выборы депутатов Государственной Думы    
Федерального Собрания Российской Федерации четвертого созыва 

  По результатам голосования на территории 
Свердловской области наибольшего успеха               
добилась партия «Единая Россия». Она завоевала 
34,14% голосов. Второй результат показала 
ЛДПР—13,91 %, на третьем месте—КПРФ 7,89%.  

07 и 21 сентября 2003 года состоялись выборы  
Губернатора  Свердловской области 

 

 

Россель Э.Э. 



выборы депутатов Законодательного Собрания Свердловской области 

В голосовании приняли участие почти два миллиона жителей области, 56,6% от общего 
числа. 

  Особенностью этих выборов стало то, что они проводились в соответствии с принятым 
14 июля 2003 года федеральным законом «О политических партиях». Выдвигать кандида-
тов теперь могли  только политические партии, а не общественные движения, как это бы-
ло ранее. 

  По результатам выборов политический ландшафт Среднего Урала стали определять три 
политические партии - Единая Россия, КПРФ и ЛДПР. 

  Депутатом по Красноуфимскому одномандатному избирательному округу № 14 избран 
Альберт Феликсович Абзалов. 

14 марта 2004 года состоялись выборы Президента Российской Федерации 

и выборы главы МО  
«город Красноуфимск» 

24 октября 2004 года состоялись  
выборы депутатов городской Думы 

третьего созыва 

На фото:  
Совещание 
членов ТИК 
накануне дня 
голосования 



Формирование нового состава ТИК  

 01 декабря 2006 года  постановлением                        
Избирательной комиссии Свердловской области 
утвержден новый состав территориальной                    
избирательной комиссии в составе 9 членов.              
Состав комиссии обновился, председателем  на-
значена Редько Ольга 
Петровна.   

08 октября 2006 года состоялись выборы депутатов Областной Думы                            
Законодательного Собрания Свердловской области 

    Итоги выборов в Областную Думу, прошедших 8 октября 2006 года, показали, что 
всероссийским политическим партиям стало легче добиваться успеха по сравнению с 
региональными политическими движениями. 
    В голосовании приняли участие 961,6 тысяч жителей среднего Урала, 27,91 % от 
общего числа избирателей. Хотя в выборах участвовало десять избирательных объеди-
нений и избирательных блоков, настоящего успеха добились только политические пар-
тии: Единая Россия, Российская партия пенсионеров, Российская партия жизни, КПРФ. 
Это значит, что наибольшим доверием свердловчан стали пользоваться политические 
партии с четкой организационной структурой и внятной программой действий.  
    В Областную Думу избраны четырнадцать депутатов от четырех партий. Председа-
телем вновь избран Н.А. Воронин. 



    В день голосования в нашей области явка избирателей достигла рекордно высокой отметки - 60,7 %.    
Увеличение голосов избирателей по сравнению с выборами в Госдуму 2003 года составляет 11%, тогда как 
явка избирателей в целом по Российской Федерации возросла на 5-7 %.  
    В Красноуфимске явка увеличилась на 10,54 %. 
    Значительный вклад в повышение явки избирателей внесли избирательные комиссии, которые проделали 
огромную работу по обеспечению реализации избирательных прав жителей области, всех категорий избира-
телей, где бы они не находились в день голосования. Среди таких комиссии была и наша городская ТИК. 
    В период подготовки и проведения выборов территориальной избирательной комиссией активно реализо-
вывались мероприятия по правовому просвещению граждан различных возрастных категорий, начиная с до-
школьного возраста, совершенствовалась выставочная деятельность, проводилось обучение организаторов 
выборов (руководителей и членов избирательных комиссий с правом решающего и совещательного голоса), 
представителей политических партий и избирательных объединений, средств массовой информации.  
    Основное внимание в деятельности Комиссии уделялось информационно-разъяснительной работе, разъяс-
нению новаций избирательного законодательства, порядка выдвижения и регистрации кандидатов, проведе-
ния агитации, порядка и способов голосования, подведения его итогов и др. 

02 декабря 2007  года состоялись выборы депутатов  
Государственной Думы пятого созыва 

 



В 2008 году начался новый цикл избирательных кампаний. 
02 марта 2008 года в выборах Президента России приняли  

участие 59% избирателей области. С уверенным отрывом, на-
брав 70,28% голосов, победил Д.А. Медведев. 

выборы депутатов Законодательного  
Собрания Свердловской области 

02 марта 2008 года состоялись выборы Президента Российской Федерации 

и выборы главы городского округа 
Красноуфимск 

 

12 октября 2008 года состоялись выборы  
депутатов Думы городского округа  
Красноуфимск четвертого созыва 



  14 марта 2010 года на Среднем Урале в последний раз прошли выборы двухпалатного 
Законодательного Собрания Свердловской области. В Областной думе переизбира-
лись четырнадцать депутатов.  
  Выборы прошли в обстановке высокой конкурентности. В них приняли участие шесть 
региональных отделений политических партий: «Единая Россия», КПРФ, 
«Справедливая Россия», ЛДПР, «Яблоко», «Правое дело». 
  Стоит отметить, что за 1996-2010 годы Избирательная комиссия Свердловской                
области накопила значительный опыт формирования регионального парламента на   
основе смешанной системы выборов, когда депутатов Областной Думы избирали по 
партийным спискам, а Палаты Представителей—по одномандатным округам. 

Формирование нового состава ТИК 2010-2015 гг 

 1 декабря 2010 года постановлением Избирательной   
комиссии Свердловской области сформирован новый    
состав Красноуфимской городской территориальной     
избирательной комиссии на срок полномочий до 2015 г. 
 В состав комиссии вошли 10 членов, председателем 
назначена Редько Ольга Петровна. 

14 марта 2010 года состоялись выборы депутатов Областной Думы  
Законодательного  Собрания Свердловской области  



На исходе первого десятилетия 21 века изменились подходы к деятель-
ности региональных органов законодательной власти. По всей стране пар-
ламенты субъектов РФ отказывались от двухпалатной системы. Делалось 
это для того, чтобы ускорить темпы рассмотрения проектов региональных 
законов. По этой причине свердловчане решили последовать примеру    
своих коллег из других регионов и вернуться к однопалатному парламенту. 

После длительной дискуссии в декабре 2010 года Областная Дума при-
няла новый Устав Свердловской области. Где помимо перехода к однопа-
латной структуре парламента, закрепили общий принцип: депутаты осуще-
ствляют депутатскую деятельность на профессиональной постоянной осно-
ве или без отрыва от основной деятельности, а сами выборы должны про-
водиться по смешанной системе раз в пять лет. 

Всего было выдвинуто 379 кандидатов от пяти избирательных объедине-
ний на 50 депутатских мест. 

В итоге 29 мест получили кандидаты от партии «Единая Россия», 9—
”Справедливая Россия”, 7 - КПРФ, 4 - ЛДПР. Председателем Законодатель-
ного Собрания избрана региона Л.В. Бабушкина. 

 

4 декабря 2011 года состоялись выборы депутатов Государственной Думы  
Федерального Собрания Российской Федерации шестого созыва 

и досрочные выборы депутатов Законодательного Собрания  
Свердловской области  

Красноуфимск стал центром одномандатного избирательного округа 
№ 18. Полномочия окружной избирательной комиссии возложены на 
Красноуфимскую городскую ТИК. Депутатом ЗССО по округу № 18 избран 
Альберт Феликсович Абзалов. 



и выборы главы городского округа Красноуфимск 

4 марта 2012 года состоялись выборы Президента  Российской Федерации 

 

14 октября 2012 года состоялись выборы депутатов Думы городского округа 
Красноуфимск пятого созыва 

После состоявшихся в марте 2012 года    
выборов в ТИК  произошла смена председа-
теля. Действующий председатель комиссии 
Ольга Петровна Редько подала заявление 
о сложении полномочий. Председателем на-
значена Оксана Владимировна                     
Шубина, занимающая должность секретаря              
теркома. 

Выборы депутатов городской Думы прошли по смешанной 
избирательной системе. 10 депутатов были избраны по     
партийным спискам, 10 – по одномандатным избирательным 
округам. За организацию и проведение выборов отвечали 10 
членов ТИК, 10 окружных избирательных комиссий и           
26 - участковых. 



Теперь члены УИК работают на постоянной основе 

В декабре 2012 года Центральной избирательной комиссией было принято решение о формировании 
составов участковых избирательных комиссий на пятилетний срок полномочий 2013-2018 гг. Кроме того, 
формируется резерв, для замещения выбывших членов УИК. Напомним, ранее составы УИК формирова-
лись перед каждыми выборами.  

В формировании УИК по-прежнему принимают участие политические партии, представительные орга-
ны местного самоуправления, собрания избирателей.  

Переход участковых избирательных комиссий на постоянную основу, установление  единого дня голо-
сования, образование избирательных округов на десять лет, а избирательных участков сроком на пять 
лет являются знаковыми, кардинальными изменениями избирательного законодательства этого периода.  

В апреле 2013 года на территории ГО Красноуфимск было сформировано 26 участковых избиратель-
ных комиссий, в состав которых вошли 259 членов УИК, еще 68—зачислены в резерв. 

Бесспорно, что качество работы участковых избирательных комиссий, особенно в условиях использо-
вания технических средств подсчета голосов, камер видеонаблюдения и в целом интереса к избиратель-
ным кампаниям, зависит напрямую от обучения комиссий всех уровней и кадровой основы участковых из-
бирательных комиссий. В целях реализации качественной, профессиональной работы УИК Красноуфим-
ская городская ТИК приступила к обучению всех членов участковых избирательных комиссий, а также 
лиц, зачисленных в резерв. 

Выборы депутатов Молодежного парламента Свердловской области 

Свердловская область — уникальный субъект Российской Федерации с особым форматом функциониро-
вания молодежной политики и органов молодежного самоуправления в частности. Так, дублером Прави-
тельства Свердловской области является Молодежное правительство Свердловской области, дублером За-
конодательного Собрания Свердловской области – Молодежный парламент Свердловской области, который 
формируется посредством прямых выборов.  

Молодежный  парламент Свердловской области избирался уже четыре раза – в 2011, 2013, 2015, 2018 
годах.  Принимали участие в его формировании молодые избиратели в возрасте от 14 до 35 лет. Четыре 
избирательных кампании, максимально приближенные  к реальным выборам в органы государственной 
власти, стали школой познания избирательного процесса молодежи. 

На нашу Красноуфимскую молодежную избирательную комиссию возлагаются полномочия окружной из-
бирательной комиссии на данных выборах. Таким образом, члены молодежки имеют возможность попробо-
вать себя в роли «настоящих» организаторов выборов на всех стадиях избирательной кампании, в том чис-
ле самостоятельно работать с кандидатами.  

Опыт, получаемый молодыми людьми в ходе организации и проведении молодежных выборов, служит 
хорошей школой. Совершеннолетние члены МИК входят в составы участковых, окружных избирательных 
комиссий. Полученные знания и опыт они применяют, участвуя во взрослых избирательных кампаниях.   



Сразу же после формирования в 2013 году составов УИК на постоянной основе Красноуфимская городская 
ТИК приступила к обучению организаторов выборов, согласно разработанной ЦИК России Концепцией. 

Всего за период 2013-2015 гг проведено 118 занятий, из них 69 – в форме лекции и 49 – практических        
занятий.  

Обучение проводилось членами ТИК в очной форме в осенне-весенний период. Для прохождения обучения 
все члены УИК были объедены в группы по 30-35 чел.  

Занятия проводились в будни в вечернее время и в выходные дни. Таким образом, обучаемым               пре-
доставлялась возможность выбрать удобное для них время посещения. 

В учебном процессе использовались компьютерные презентации, видеофильмы ЦИК, самостоятельно        
разработанные ТИК методические пособия. 

По итогам обучения проводилось тестирование. 
Количество прошедших обучение членов УИК – 248 (95,8% от общего числа), лиц, зачисленных в резерв – 29 

(38 % от общего числа). 
Результаты тестирования по итогам обучения подтвердили необходимый профессиональный уровень членов 

УИК. 

Повышение квалификации организаторов выборов 

2 декабря 2015 г. утвержден новый состав Красноуфимской 
городской территориальной избирательной комиссии.    В со-
ставе ТИК продолжают работать десять членов с правом ре-
шающего голоса, председателем назначена Комарова Оксана 
Владимировна.  

В 2017 году вместо Киневой Е.П. в состав ТИК вошла                     
Запольских Н.А. 

Формирование ТИК на период полномочий 2015-2020 гг 



 

 18 сентября 2016 года - Единый день голосования  
состоялись выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации седьмого созыва 

18 сентября 2016 года состоялись беспрецедентно сложные 
совмещенные выборы депутатов сразу трех уровней: Государ-
ственной Думы, Законодательного Собрания области и Думы 
городского округа Красноуфимск. 

Полномочия окружных избирательных комиссий по местным 
выборам были возложены на территориальную избирательную 
комиссию.  

Голосование проходило по пяти избирательным бюллетеням. 
При проведении голосования на участковые избирательные  
комиссии легла существенная нагрузка. Они ее выдержали и 
справились с поставленными задачами. 

выборы депутатов Законодательного Собрания Свердловской области 

и выборы депутатов Думы городского округа Красноуфимск 

На избирательные участки              
нашего города пришли 12703  
избирателей (40,25%). 
Де пу т а т ом  г о сд у мы  по              

Первоуральскому одномандатно-
му избирательному округу                
№ 173 избран Муцоев Зелимхан  
Аликоевич. 



10 сентября 2017 года состоялись выборы Губернатора  Свердловской области 

10 сентября 2017 года - день, когда уральцы вновь, 
как и четырнадцать лет назад, выбирали Губернатора 
Свердловской области.  

В голосовании приняло участие 1 269 560 избирате-
лей, что составляет 37,33% от числа зарегистрирован-
ных свердловчан.  

Губернатором Свердловской области избран Куйвашев 
Евгений Владимирович, набравший 62,16 %. 

Эта избирательная кампания, как никогда была   на-
полнена именно техническими новациями. Это и      го-
лосование по месту нахождения, и QR-технологии.  

QR-код, наносимый на протокол участковой 
комиссии об итогах голосования,  содержит 
указанную в протоколе УИК информацию. 
Распознавание QR-кода осуществляется с   
помощью специального программного     
обеспечения. 
Применение данной технологии при        

изготовлении протоколов УИК позволяет 
произвести проверку контрольных,            
логических и математических соотношений 
на участках при составлении протоколов, а   
также для ускорения и облегчения            
обработки протоколов участковых комиссий 
в ТИК.  

Технология голосования по месту нахождения пришла на 
смену открепительным удостоверениям и стала самой         
инновационной и неожиданной вехой прошедшей кампании. 
Свердловская область вместе с другими 19 субъектами     
Российской Федерации превратилась в испытательный поли-
гон по внедрению этой технологии в жизнь.  



18 марта 2018 года состоялись выборы Президента Российской Федерации 

Позади еще один день голосования на выборах Президен-
та Российской Федерации 18 марта 2018 года. День, к кото-
рому мы, организаторы выборов, активно готовились — вне 
всякого преувеличения — ни один год, а, можно сказать, и 
все пять лет с 2013 года, так как выборы такого уровня    
являются своего рода результатом нашей к ним подготовки.  

В голосовании приняли участие 64,01 % красноуфимцев. 
Показатели проведения информационно-разъяснительной 

работы ТИК и УИК улучшаются, о чем свидетельствует не 
только количество проведенных членами УИК встреч, но и 
победа 3 наших участковых комиссий на областном        
конкурсе среди УИК.   

Победу одержали УИК № 2063 (председатель               
О.В. Ахмедова), УИК № 2072 (председатель Ронкин А.Д.) и 
УИК        № 2075 (председатель Семенцова Г.Ф.). 

После официального окончания президентской избирательной кампании ис-
текли полномочия членов участковых избирательных комиссий, сформиро-
ванных в 2013 году.  
На совещании, посвященном подведению итогов деятельности УИК в 2013-
2018 гг глава городского округа Красноуфимск Артемьевских В.В. вручил 
награды лицам из составов избирательных комиссий, особо проявив-
шим себя в ходе прошедшей избира-
тельной кампании, тем, кто отдал 
работе в системе ни один десяток 

лет. В своем выступлении он поблагодарил организаторов выборов за 
плодотворную работу по проведению избирательных кампаний, пра-
вовое просвещение избирателей, большой вклад в обеспече-
ние избирательных прав граждан городского округа Красноуфимск.  

На заседании ТИК 28.05.2018 года сформированы новые УИК. Соста-
вы участковых комиссий     существенно обновились. Поэтому уже 
осенью им предстоит сесть за парты, чтобы начать подготовку к сле-
дующей избирательной кампании.  

Формирование составов УИК на новый срок полномочий 2018-2023 гг 

2018 год — юбилейный для Российской избирательной системы.  

За 25 лет проделана огромная работа, связанная с развитием избирательного законодательства, 

формированием условий для активного участия каждого избирателя в выборах, повышения правовой 

культуры населения.  

Многое, чем мы гордимся сегодня, есть благодаря тому, с какой увлеченностью, возможно даже 

одержимостью работали всё это время энтузиасты избирательной системы. 

Выражаем благодарность и желаем всем организаторам выборов и впредь работать так же        

профессионально и ответственно, развивая славные традиции, сложившиеся в нашей избирательной 

системе.   



С талантом организатора 

Ронкин Андрей Давыдович начал свою трудовую деятельность тренером в Детской юно-
шеской спортивной школе в 1990 году. В 1991 году поступил в Уральский государственный 
педагогический университет на факультет «Физическая культура», который окончил в 1995 
году. С 1994 года проживает в городе Красноуфимск. Свою педагогическую деятельность 
осуществлял в школе №3, с 2003 года трудится в школе №2. 
Ронкин А.Д. с 1996 года работает в избирательной системе, сначала в качестве члена участ-
ковой избирательной комиссии с правом решающего голоса, затем, с 2000 года, в качестве 
председателя участковой избирательной комиссии. За время своей деятельности внес боль-
шой вклад в становление и развитие избирательной системы на территории ГО Красно-
уфимск. Возглавляя комиссию, умело организовывал избирательные кампании различного 
уровня в рамках избирательного законодательства, в результате чего ни разу не были по-

ставлены под сомнение итоги голосования на подведомственном ему участке. 
В своей работе Андрей Давыдович уделяет большое внимание вопросам информирования участников избира-

тельного процесса: разъяснение и применение избирательного законодательства, формирование осознанного 
участия в выборах, квалификационное освещение избирательных кампаний. 

Решителен, дипломатичен. Отличается высоким профессионализмом, высокой работоспособностью, чутким от-
ношением к проблемам избирателей, добросовестным и творческим подходом к делу.  

Большой опыт работы, доброжелательность, внимательное отношение к людям позволяют строить добрые 
взаимоотношения с избирателями. Среди членов избирательных комиссий пользуется заслуженным авторитетом 
и уважением. 

Под руководством Ронкина А.Д. избирательная комиссия №2072 одержала побе-
ду в конкурсе среди участковых избирательных комиссий, сформированных на 
территории Свердловской области, в 2018 году. В этом конкурсе, который прово-
дился в соответствии с указом Губернатора Свердловской области, приняли уча-
стие 198 участковых избирательных комиссий. 

За эффективную деятельность награжден Почетной грамотой Избирательной ко-
миссии Свердловской области в 2018 году, Почетной грамотой МОУО Управление 
образованием ГО Красноуфимск в 2017 году, Почетной грамотой Правительства 
Свердловской области в 2017 году, Благодарственным письмом Губернатора Свердловской области в 2010 году. 

Андрей Давыдович – единственный мужчина председатель в нашей дружной команде УИК, мы очень ценим его 
как грамотного организатора, ответственного человека и надеемся на дальнейшее сотрудничество.    

Трифанова Светлана Анатольевна начала работать в составе участковой избирательной 
комиссии № 2064 (учхоз) в 2002 году. Тогда избирательный участок был перенесен с химчи-
стки в здание детского сада № 6, где Светлана Анатольевна была заведующей.  
Председателем УИК тогда была Бугуева Лидия Емельяновна. 
Вместе, в тесном взаимодействии они успешно решали все организационные вопросы. Так, 
Светлана Анатольевна вникла в работу и в 2008 году возглавила участковую комиссию,  
а Лидия Емельяновна осталась в составе, став надежной опорой. 
- Что отличает ваших избирателей? 
- Не знаю как у других, но у нас утром следующего дня уже приходят неравнодушные избира-
тели, чтобы узнать результаты выборов, причем, им всегда интересно, как проголосовал 

именно наш участок. 
- С каким настроением сейчас люди приходят голосовать?  
- В том году в нашем микрорайоне сделали тротуар, и 18 марта на выборы Президента люди приходили с 

хорошим настроением. А вообще, народ ждет встреч с кандидатами, их представителями, такие диалоги сейчас 
редкость и не только в период выборов, но и после избрания. 

На вопрос как относится семья к многолетней работе в составе избиратель-
ной комиссии, Светлана Анатольевна рассказала, что однажды для работы води-
телем в день голосования был привлечен ее супруг. «Проработав с нами бук-
вально несколько дней, он стал понимать, на сколько это ответственная и на-
пряженная работа, и как важно сохранить доброжелательные отношения со все-
ми субъектами» - говорит она. 

Коллектив, под руководством Светланы Анатольевны, отличается сплочен-
ностью и взаимопониманием. Члены комиссии говорят: «Нам всем очень повезло 
работать под таким руководством! Обстановка всегда комфортная и не только 
между собой, но с избирателями, наблюдателями». 



Комаров Александр Михайлович, главный специалист информационного 
управления Избирательной комиссии Свердловской области, исполняющий 
обязанности системного администратора Красноуфимской городской    терри-
ториальной избирательной комиссии в конце 2002 года прошел испытания по 
конкурсу на данную должность. Как раз когда нашей территориальной изби-
рательной комиссии был придан статус юридического лица. 
Работа такого характера, в те времена особенно, была довольна специфична. 
Чтобы приступить к исполнению обязанностей в 2003 году Комаров А.М. был 
направлен на соответствующее обучение в Уфу, где сдал зачет, получил сер-
тификат и только тогда получил допуск работать на комплексе ГАС 
«Выборы». 
Александр Михайлович пояснил, что данная система существует с 1995 г. ее 
возможности постоянно растут. Если говорить коротко, то сейчас она позво-
ляет вести электронный регистр избирателей, вводить данные обо всех эта-
пах избирательной кампании, а также передавать данные о ходе подсчета го-

лосов и предварительных итогах голосования. Все данные передаются по защищенным каналам связи. Про-
граммное обеспечение ГАС «Выборы» позволяет параллельно суммировать данные протоколов на всех уровнях 
избирательных комиссий и не дает возможности вносить изменения в эти данные. А проведение выборов без ис-
пользования ГАС «Выборы» запрещено. 

Он рассказал, что это сейчас работа с электронным регистром избирателей имеет постоянный уточняющий 
характер, а в 2003 году, когда Александр Михайлович пришел работать в избирательную систему буквально в 
течение года им и его помощниками, была проделана колоссальная работа по вводу данных обо всех избирате-
лях нашего города в данную систему. А это немного немало более 33 тыс. избирателей. 

Александр Михайлович рассказывает, что тогда многие системные администраторы 
не выдерживали такой нагрузки, увольнялись. Но он не из таких. 

Для того чтобы идти в ногу со всеми новациями, Избирательной комиссией Сверд-
ловской области уделяется особое внимание обучению и повышению квалификации 
специалистов информационного управления. Это и периодические курсы повышения 
квалификации, и аттестации, и, конечно, тренировки накануне проведения выборов. 

Можно с уверенностью сказать, что за время своей деятельности Комаров А.М. внес 
большой вклад в становление и развитие избирательной системы. Не являясь членом 
теркома, он всегда принимал самое активное участие в работе комиссии, не только в 
период выборов, но и в межвыборный период.  

С внедрением новых направлений деятельности, он трижды создавал и отвечал за 
наполнение сайта Красноуфимской городской территориальной избирательной комис-
сии. За что в 2014 году наша комиссия была награждена дипломом за первое место в 
конкурсе интернет-сайтов среди ТИК Свердловской области.  

Афонина Евгения Григорьевна была назначена в состав территори-
альной избирательной комиссии в 2002 году. На первом организационном 
заседании члены теркома проголосовали за избрание ее секретарем. 

К тому времени за плечами Афониной Е.Г. был многолетний опыт работы 
в Управлении социальной защиты по Красноуфимскому району. Она вышла 
на пенсию и могла все свободное время уделять работе в избирательной ко-
миссии. По мнению коллег, она не просто исполняла обязанности, а вклады-
вала в работу в избирательной комиссии все свои знания, душу и сердце.  

Евгения Григорьевна всегда охотно повышала квалификацию. Вместе с 
председателем ТИК Чечулиным А.А. они принимали участие в обучающих 
семинарах, организованных Избирательной комиссией Свердловской области.  

Сочетание профессиональных знаний, деловых и личных качеств позволили ей довольно быстро завоевать 
авторитет среди коллег. Они вспоминают, что именно Афонина Е.Г. научила их сохранять нейтралитет со всеми 
субъектами избирательного процесса и обращаться к закону при любой нештатной или спорной ситуации.  

Сама она вспоминает, что участковые избирательные комиссии ж/д куста всегда были очень дружны между 
собой, а документы по итогам выборов хотели сдавать ей. 

Мы спросили ее «Принимаете ли Вы участие в выборах сейчас?», на что Евгения Григорьевна бодро ответи-
ла, что это уже в крови.  

Они стояли у истоков 



Гордимся своими кадрами 

Семенцова Галина Федоровна имеет за плечами богатый опыт работы в системе изби-
рательных комиссий нашего города. 
В далеком 1989 году ее кандидатура была предложена трудовым коллективом железнодо-
рожной станции для работы на выборах народных депутатов. Избирательный участок, где 
свой первый опыт работы приобрела Галина Федоровна, был расположен в здании школы 
№ 86. 
Так начался ее трудовой путь в составе УИК. Последовательно: сначала членом комиссии, 
затем секретарем, председателем УИК. 
В 2007 году она была назначена в состав участковой комиссии № 2075 (библиотека), в ко-
торой работает и сегодня. 
Многолетний опыт работы в отделе кадров позволил Галине Федоровне легко находить 
контакт с людьми, грамотно подходить к оформлению документов и следовать закону при 

любых обстоятельствах. 
Не зря члены ее комиссии отзываются о ней, как о надежном и уверенном руководителе, который предъявляет 

к себе, в первую очередь, очень высокие требования, умеет сплотить для решения актуальных задач коллек-
тив  участковой  комиссии, и точечно работает с тем, чтобы каждый член 
комиссии также соответствовал высоким требованиям.   

В арсенале работы Галины Федоровны председателем УИК целый на-
бор  нужных инструментов:  от федеральных законов, памяток, буклетов, 
индивидуальных разъяснений и консультаций – до шутки, минуток релак-
сации, требовательности или  просто доброго слова, сказанного в нуж-
ный момент. 

В этом году под ее руководством УИК № 2075 стала одним из победи-
телей областного конкурса среди УИК. 
   Мы желаем их коллективу сохранить теплую и дружную атмосферу ме-
жду собой и всегда оставаться профессионалами своего дела!  

Социальная активность — это и мировоззрение, и особое состояние души.  
Галкина Ольга Григорьевна привыкла быть в центре общественной жизни, на это ее 
побуждают неравнодушие, обостренное чувство справедливости, невозможность мириться 
со злоупотреблениями, желание помогать другим, работать на благо города и страны. 
Ее родной избирательный участок - № 2054 (школа в мкр Селекция). Там она начала ра-
ботать в 1996 году членом комиссии с правом решающего голоса. 
После этого была работа в составе окружной комиссии по выборам депутатов Законода-
тельного Собрания Свердловской области, городской территориальной избирательной ко-
миссии. 
Тогда, в начале работы в этой сфере, ей очень помогла секретарь ТИК Афонина Евгения 
Григорьевна, она многому ее научила. Ольга Григорьевна всегда вспоминает ее с собой 
теплотой и благодарностью. 

С 2011 года по 2018 год она исполняла обязанности председателя участковой комиссии. 
За все эти годы Галкина О.Г. приобрела бесценный, разнообразный опыт работы в системе избирательных ко-
миссий городского округа Красноуфимск. 
- Ольга Григорьевна, что для вас значат выборы? 
- Опыт работы с людьми и умение читать закон. Каждые выборы – это новый этап, и сколько бы не было всего 

пройдено, нужно садиться и изучать, готовиться заново. Эти принципы я все-
гда старалась донести до своих членов УИК. А вообще у нас хорошая коман-
да, моих коллег отличает грамотность, трудолюбие и способность вникать во 
все вопросы. 
Несмотря на то, что в новый состав УИК Ольга Григорьевна документы не 

подавала, она по-прежнему хранит все записные книжки, методические посо-
б и я ,  н а  с л у ч а й ,  е с л и  п о н а д о б и т с я  к о л л е г а м . 
Вообще, она из тех людей, что всегда на связи, с удовольствием проконсуль-
тирует, поможет советом, за это, в первую очередь, она и заслужила автори-
тет среди коллег по цеху. 
Сейчас у нее обязанностей не меньше: старшая по дому, работа в городском Совете ветеранов, в обществен-

ной организации председателей многоквартирных домов. Ольга Григорьевна, надежный человек, с активной 
жизненной позицией, мы желаем ей здоровья и всегда рады видеть ее у нас.  



Всегда найдут верное решение 

Вот уже двадцать лет работы в избирательной комиссии избирательного участка № 2068 
за плечами Игошевой Галины Павловны, специалиста по охране труда Локомотивного 
депо. 
В 1996 году Галина Павловна была выдвинута в состав УИК от трудового коллектива и от-
работала членом комиссии на выборах Президента. Разглядев в ней талант организатора, 
уже в следующие выборы Игошеву Г.П. назначают председателем. Эту должность она про-
должает занимать и в настоящее время. 
Ежедневное взаимодействие с локомотивные бригадами, авторитет в коллективе депо по-
зволяли информировать о выборах, разъяснять и консультировать всех, кто обратится. 
Не зря коллеги Галины Павловны считают ее замечательным человеком, душой компании, 
отмечают, что благодаря ей в коллективе достигнуто понимание друг друга с полуслова, а 

иногда и совсем без слов. Она любит точность и конкретику, никогда не теряет энтузиазма, и в любой, даже са-
мой сложной ситуации, всегда найдет верное решение. 

- Галина Павловна, расскажите, какие выборы были самые сложные? 
- Совмещенные в 2016 году, тогда в нашем городе голосование проходило по пя-

ти избирательным бюллетеням. Однако, по итогам никто из членов комиссии тогда 
не сказал, что работать больше не будет. Есть у нас такая традиция собираться по 
завершению избирательной кампании, подводить итоги совместной работы, разби-
рать нештатные ситуации. 

- Всегда интересно, как члены семьи относятся к такой многолетней занятости, 
она же идет в нагрузку к основной работе? 

- Сын Антон, можно сказать, вырос на избирательном участке, сейчас ему 27 лет, 
а позади уже пять избирательных кампаний в качестве члена УИК. Вижу ему это интересно. 
В этом году при формировании УИК на новый срок полномочий в состав комиссии № 2074 вошла моя сноха, суп-
руга старшего сына. Когда коллеги из детского сада предложили ей подать документы, она спросила совета, я 
поддержала, дала напутственные советы. 

В преддверии празднования юбилея системы избирательных комиссий я желаю всем своим коллегам, чтобы 
каждые выборы проходили гладко и слажено, чтобы избиратели приходили и уходили с избирательного участка 
с хорошим настроением, члены участковых комиссий работали, как одна команда, а председатели комиссий на-
ходили подход к каждому, умели сплотить коллектив, находить компромиссы. Всем добра и здоровья!  

Магиярова Антонина Анатольевна начала работать в избирательной системе в 1996 
году, причем, сразу же секретарем участковой избирательной комиссии. В состав УИК 
она была предложена от КПУ-97, где много лет проработала секретарем учебной части. 
На вопрос каково было первое впечатление от работы в комиссии, она ответила, что бы-
ло ответственно, но интересно. 
Деловые и личные качества, проявленные ею на первых выборах, способствовали назна-
чению председателем комиссии. Эту должность Магиярова А.А. занимает и сегодня. 
Вспоминает, что когда в ТИК предложили должность председателя УИК, отнеслась с опа-
ской, но решила попробовать. Так и затянуло. 

На выборах в органы местного самоуправления (выборы депутатов городской Думы) Антонина Анатольевна че-
тыре раза возглавляла окружную избирательную комиссию.  
А все потому, что в ней сочетаются такие качества, как своевременность и аккуратность в работе с документа-

цией, внимательность и прекрасные знания в области избирательного законодательства.  
Семья Антонины Анатольевны всегда относилась с пониманием к ее занятости во время очередных выборов, а 

муж всегда помогал, чтобы не попросила. 
«Я застала время, когда кабины для голосования были еще самодельные: мой муж помогал их сколачивать, а я 

дома поздним вечером шила для них шторки» - рассказала она. 
- Антонина Анатольевна, расскажите про коллектив вашей комиссии? 
- У нас за многие годы сложилась настоящая команда. Большинство членов ко-

миссии работают по месту нахождения УИК - в УрЖТ (ранее КПУ-97), это очень 
удобно. Сегодня я могу с уверенностью сказать, что все эти годы проработала в 
атмосфере взаимопонимания и поддержки. 
За годы работы в комиссии я получила бесценный опыт общения с людьми. От 

всей души хочу поздравить всех коллег с прекрасной юбилейной датой, и поже-
лать крепкого здоровья и успешных выборов впереди!  



Главная ценность избирательной системы - это люди,  
которые в ней работают 

Гилева Любовь Степановна - бессменный председатель участковой избирательной    
комиссии избирательного участка № 2070 (школа № 2 на ул. Высокой). Свой трудовой 
путь она начала в избирательной системе около тридцати лет назад, в 1984 году. 
Впервые в качестве члена комиссии она приняла участие в выборах в Верховный Совет 
СССР. В состав УИК тогда была назначена от коллектива Отдела рабочего снабжения, где 
работала помощником начальника по кадрам. Сразу же отнеслась к этой работе предельно 
внимательно, чувствовала ответственность, несмотря на то, что всё было намного проще. 
Голосование тогда начиналось очень рано – в 6 часов утра.  
У дверей участка к этому раннему часу собиралась очередь избира-

телей. Люди шли на выборы, как на праздник, «при полном параде», в хорошем настрое-
нии и всей семьей. Мы украшали избирательный участок лозунгами и цветами, работал 
буфет-магазин. К тем, кто не приходил голосовать до вечера, ездили на дом. Не могу не 
ностальгировать – говорит Любовь Степановна.  

В 1993 году, когда состоялись выборы в Федеральное Собрание и голосование по при-
нятию Конституции, Гилева Л.С. была назначена председателем УИК,  и занимала эту 
должность до мая 2018 года. 

Позади у нее десятки избирательных кампаний различного уровня и огромный опыт работы по их проведе-
нию, который она всегда старалась передать своим коллегам. 
- Любовь Степановна, что скажете о коллективе вашей комиссии? За эти годы сменился 
не один десяток членов УИК? 
- У нас всегда подбирался хороший коллектив. Считаю себя требовательным руководите-
лем, но требовала всегда в пределах своих обязанностей и со всех одинаково. В былые 
времена в состав комиссии входили работники Вагонного депо, ОРСа, школы-интернат, 
сейчас – это, прежде всего, кандидатуры, предложенные политическими партиями, и 

важно понимать, что назначены они в УИК для кропотливой работы, и места политическим амбициям здесь нет. 
Избирательный участок Любовь Степановны один из самых крупных, к тому же, преимущественно это частный 

сектор. Однако, это обстоятельство не мешало ей организовать работу УИК так, чтобы каждый избиратель полу-
чил приглашение на выборы, найти подход к каждому пришедшему человеку в день голосования, наладить кон-
такт с наблюдателями, организовать подсчет голосов грамотно и четко.  

 

В 2018 году отмечается двойной юбилей: 25-летие со дня принятия Конституции Российской Федерации и   
25-летие избирательной системы России. Этим событиям и будут посвящены наши публикации о людях,          
работающих в системе избирательных комиссий Красноуфимска ни один десяток лет. 

Пыжьянова Светлана Федоровна, медсестра железнодорожной поликлиники, работает 
в составе избирательной комиссии с 1996 года. Первые выборы, на которых она приняла 
участие рядовым членом комиссии, были выборы Президента Российской Федерации. 
«Помню, это было очень волнительно, но интересно и почетно, совершенно другая дея-
тельность в отличие от медицины» - говорит она. 
Шесть избирательных кампаний она назначалась секретарем УИК, вникла в делопроизвод-
ство, приобрела большой опыт работы, который ей очень пригодился. 
С 2006 года по настоящее время Светлана Федоровна - председатель избирательной ко-
миссии избирательного участка № 2074 (ЦРР-детский сад). 
За эти годы выросли ее дети, которые так ждали оче-

редного дежурства по сверке списков, вручению пригласительных, прося 
её: «Ты только без нас не ходи» . 

Светлана Федоровна - общительный, искренний, трудолюбивый человек, 
грамотный руководитель, ей нравится работать с людьми, люди ей доверя-
ют, идут на контакт. 

Не зря она говорит, что к работе в составе УИК нужно относиться не как 
к материальной выгоде, а как к бесценному опыту, тогда всё получится. 

Светлана Федоровна благодарит администрацию детского сада за всесто-
роннюю помощь, содействие, и молниеносное решение рабочих вопросов. 
А всех коллег поздравляет с этой юбилейной датой!  


